

Clémence Pinaud, Docteure, CEMAF/New York University (Shanghai)

### **Les stratégies internationalisées de l'élite féminine pendant la seconde guerre civile du Sud Soudan (1983-2005)**

Sur la base de deux ans de recherche de doctorat au Sud Soudan (2009-2011), cet article analyse les trajectoires de femmes Sud Soudanaises, membres de la diaspora pendant la guerre, qui se sont engagées dans des efforts internationaux de promotion du rôle des femmes dans les négociations de paix, particulièrement depuis Nairobi. L'implication de ces quelques femmes fut favorisée par un contexte international plus propice au groupe de rebelles qui les co-optait, le *Sudan People's Liberation Army* (SPLA). En retour, leur engagement apporta au SPLA plus de respectabilité sur la scène internationale. À court terme, leur engagement contribua également à légitimer les négociations qui aboutirent à la signature du *Comprehensive Peace Agreement* (CPA) de 2005. Sur le long terme, cet engagement international constitua dans la trajectoire de ces femmes une étape clef pour leur évolution professionnelle, qui déboucha sur des postes au gouvernement dans l'après-guerre. Étant donné les liens personnels (souvent scellés par des mariages) de ces femmes avec les membres de groupes armés (SPLA et autres factions) pendant la guerre, leur engagement dans des efforts internationaux de promotion de la paix et du rôle des femmes n'était pas neutre. Il participa également de la création d'une élite féminine, en accroissant leur capital relationnel (en lien avec des organisations internationales) et en les distinguant des femmes ordinaires restées au Sud Soudan pendant la guerre, dont les organisations avaient servi à légitimer leur entrée dans les arènes internationales.